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生物细胞工程的研究进展与展望
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摘要:细胞工程是用于说明生物学与细胞之间的理论关系
一种方法，人们根据自己的预想，并通过实验来验证自己的预
想来改变细胞中的遗传物质，并且获取新的细胞，以较快的速
度培育出人们所需要的生物科学技术。生物学界的细胞生物工
程的应用领域非常广泛，并且随着转基因技术的问世，这将意
味着细胞工程在人们生活中的作用越来越大。
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一、细胞工程的概念及其基本操作
究竟什么是生物细胞？专家指出，简而言之，生物细胞就

是一类会“变”的细胞。首先，它有自我更新能力，可以在动
物胚胎和组织中一直分裂并保持原本的未分化状态。其次，它
具有分化的能力，也就是“变”的能力，在不同的培养条件下，
它可以变成不同种类、具有不同功能的细胞。再次，它是一类
在细胞发育过程中处于较原始阶段的、尚未充分分化的、尚不
成熟的细胞。

和造血生物细胞类似，我们身体的各种组织器官中几乎都
蕴含着生物细胞，如神经生物细胞、胰岛生物细胞、生殖生物
细胞、间充质生物细胞等成体生物细胞。生物细胞是个大家族，
它根据不同的划分标准可以分为好多类，上述成体生物细胞和
胚胎生物细胞只是根据生物细胞的来源标准分类的。根据它的
发育等级和分化能力，还可分为全能生物细胞、多能生物细胞
和单能生物细胞。

二、生物细胞工程的应用现状
1、粮食与蔬菜生产
到目前为止，我们人类已经利用生物细胞工程在农作物的

种植领域取得了较大的进展，例如在花卉的种植、小麦品种的
培育以及其他农作物的种植方面。其中，对水稻的培育与种植
的作用最大，这就充分说明我国在利用生物细胞工程在进行农
作物的培育方面已经在世界上处于领先水平。科学家们利用细
胞工程研制出了新的粮食与蔬菜品种，并且从中挑选出品质优
良的物种，缩短植物的生长周期，与一般的植物相比，生长周
期要缩短 10-15 天。这样就可以建立较为高效的生物再生体系，
并且在我国的农作物、林木以及药用植物等方面被广泛应用。

2、园林花卉
生物细胞工程技术在园林花卉上的应用主要表现在去病

毒与微繁殖。我们知道，对于植物来讲，几乎所有的繁殖都是
通过母体所所携带的病毒传给下一代，生物细胞就是通过试管
来培育那些去病毒的疫苗，来阻止病毒的遗传，并且加快植物
下一代的健康的繁殖速度。当前，就我国来看，已经培育出 10
多种去病毒的试管苗，这就说明我国培育这种去病毒的试管苗
技术逐渐趋于成熟。培育出的试管苗技术改变了农作物的健康
状况，例如香蕉通过培育这种无病毒试管苗技术，大大提高了
香蕉的繁殖速度，并且提高了香蕉繁殖的成功率，还提高了香
蕉的品质，成为商界成功的案例之一。最近几年，由于利用生
物细胞工程的技术逐渐成熟，对于花卉等植物的培育越来越受
到科学界的广泛重视。对于那些休眠期较长的植物进行培育不
仅繁殖的较为缓慢，还历时较长。据统计，我国现在已经研发
成功了数百种的试管苗，如杨树与花旗松等树木。

3、临床医学与药物
在古代，人们对很多的病症束手无策，1975 年以后，英国

剑桥大学通过细胞的融合技术进行单克隆的抗体之后，一些被
人们认为不能治愈的疾病可以通过这种方法进行治疗。科学家
们研制的单克隆抗体，通过这种方法，可以降低误诊的概率，
这是其他治疗方法所不能实现的，这就是充分利用了单克隆与
其他病毒之间的不同，来进行鉴定。
近几年来，单克隆技术被使用的领域越来越多，我们可以

利用这技术检测出较小病毒的根源，例如，对治疗心肌梗塞有
较大的帮助，但是这种技术当前还没有应用于某些特效药上，
特别是那些抵抗能力差的老人与孩子。
4、繁育优良品种
当前阶段，细胞生物技术在畜牧业中的应用主要是通过对

胚胎的移植与人工受精等，充分利用胚胎较低的温度和精液较
高的储存技术，通过加大培育公禽交配的数量，得出相关结论，
并在某种条件下，动物的交配不再受到季节上的限制。除此之
外，科学家们研制出了通过体外受精的方法来改变一些品质较
差的物种，
从那些品质优良的公禽与母禽体内提取精子与卵子，经过

体外受精，然后将受精的精卵放在种类品质较差的母禽体内，
从而可以不断繁殖出新的、品质优良的新个体。
三、展望
随着科学技术的发展，人们在细胞工程方面通过实践取得

成就是有目共睹的，它已经进入了高科技发展的阶段。美国一
名园艺学家在一篇报道中这样写道 “:组织培养技术已日趋完
善,利用植物细胞培育植物新品种不但可行,而且可以带来巨大
的经济效益。”在未来，生物细胞的研制在将来应该有如下变
下趋势：第一，多变性生物细胞技术依然是将来生物细胞发展
的重点领域。这种方法能够理性的改变生物细胞的命运，优化
与创新的潜力还是比较大的。在这其中，表观遗传学在这方面
的成就还是比较大的，推动了生物细胞工程的发展。第二，我
们所研制的生物细胞有可能存在病变的安全隐患，研制出能够
消除该隐患的科学技术依然是未来生物细胞发展的重点领域，
主要包括可以直接诱导的组织与器官等。第三，使用动物来进
行未来生物细胞的研究是主要趋势，通过建立动物模型，为医
学治疗提供了安全性与有效性的保证与前提。通过对再生能力
较强的动物进行研究，探索未来生物细胞的发展现状，也是将
来生物细胞的重点领域。第四，将来与生物细胞相关的医学技
术的发展将会被投入大量的资金进行科学研究。据估计，在
2050 年左右，一些细胞移植、器官的移植等技术将会产生。
总之，对我国来说，虽然对生物细胞的研究起步较晚，但

是发展的速度还是很快的，当前，我国的生物细胞技术已经达
到了国际领先水平。
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